

La Voz del Pueblo

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

La Asamblea de Reus

A la hora anunciada, el domingo 18 del corriente, celebróse la Asamblea Radical de la provincia de Tarragona en el Centro Republicano Radical Autonomista, de la calle del Hospital, de la democrática ciudad de Reus, encaminada, conforme saben nuestros lectores, a fijar el día y el sitio, con determinación de los detalles consiguientes, de la celebración del proyectado "aplech".

Cuando llegamos al domicilio social de aquel Centro con nuestros amigos D. Ramón Huguet, D. Ricardo Forés, D. Ramón Vivó y D. Alfonso Fabregat, en representación del Centro Republicano Radical, Juventud y Comité Radicales de esta capital y de nuestro órgano oficial LA VOZ DEL PUEBLO, tuvimos la grata satisfacción de estrechar la mano de numerosos y queridos correligionarios, entre los cuales recordamos los siguientes nombres: Sres. Giró y Escaró, de Arbós; Mata, de Bañeras; Vendrell, de Llorens del Panadés; Cortiella, Curto y Bueso, de Tortosa; Abelló, de Pobolada; Vidiella y Massó, de Riudoms; Toda y Vaqué, de Falset; Ninclis, de Perafort; Casas, de Valls; Prades, de Gandesa; Clua, de Villalba; Ivars, de Uldecona; Sacall, de Torre del Español; Mañé y Piñol, de Mora la Nueva; Cabré y Gassó, de Bellmunt; Sol, de Plá de Cabra; Tous, de Barbará; Civit y Cuatrecasas, de Montblanch; Puig, de Vimbodí; Nadal, de Vallclara; Biarrós, de Gratallops; Escoda, Vilanova de Escornalbou; Castells, de Santa Coloma de Queralt; Vallverdú, Queralt, Ollé, de Prades; Cardona, de Canonja; Salesas y Brunet, de Secuita; Solé, de Constantí; Baiget y Segarra, de Selva del Campo, etc., etc.

Los radicales de Reus estaban representados por los Sres. Iglesias y Boleda, por el Comité Republicano Radical Autonomista; Prats y Barberá, por los concejales de aquel Ayuntamiento; Fumadó y Costa, por la Juventud Autonomista; Gabiñau, por *El Consecuente*; Clarasó, por el Comité de Fraternidad Republicana Radical; Fornells, por el Centro de la misma Fraternidad; Jordana, por *La Lucha*.

Representando a los radicales de la provincia de Tarragona, en Barcelona, estaba el Sr. Mestres; por el Comité Republicano Radical de Gracia, el Sr. Serradell; también hubo representación de la Junta municipal del Partido en Barcelona, y una comisión de los concejales radicales de Lérida.

Se adhirió al acto muchos indi-

viduos y corporaciones del Partido, recordando al Sr. Borja, de Falset; al Sr. Royo, de Corbera, y el Comité Radical, de Tortosa.

Abierta la Asamblea, después de ocupar sus puestos los señores Pich, teniente alcalde de Barcelona, que presidía; Carreté, concejal del propio Ayuntamiento, que actuaba de secretario; Jordana, Boleda, Iglesias, de Reus, y Bertrán, en representación de *El Progreso* de Barcelona, que juntos formaban la mesa presidencial, se levantó el Sr. Pich, pronunciando un elocuente y razonado discurso, que en términos generales se expresó como sigue, tomando la reseña del periódico *El Progreso* de Barcelona:

Discurso del Sr. Pich

Acto seguido se levanta el señor Pich y estalla una gran ovación. Hecho el silencio el Sr. Pich principia explicando la ausencia del Sr. Lerroux, que le ha delegado para que le represente en el acto.

Habla de la Asamblea y dice que ha de ser muy breve, pues en ella sólo ha de nombrarse la Comisión que ha de organizar la merienda republicana.

Abriga la esperanza de que esta constituirá una gran fiesta de la democracia tarraconense, que siempre ha figurado en la vanguardia cuando se ha tratado de establecer el contacto de codos o de presentarse ante el enemigo con la frente alta... (Grandes aplausos).

Recuerda las luchas del Partido Radical en Tarragona dedicando frases de elogio al jefe provincial D. Alfonso Fabregat, que el público subraya con muchos aplausos.

Entrando de lleno en la significación del acto que se proyecta, dice que lo mismo que se hizo ultimamente en la montaña del Coll de Barcelona, hay que hacerlo ahora en Tarragona y luego en Gerona y en Lérida, para poner en pie de guerra a las huestes radicales y demostrar a la reacción que se agita que nuestro partido está siempre dispuesto a barrerla del suelo de la Patria en donde clavara, lo más alto que pueda, la enseña republicana. (Aplausos.)

Encarece la necesidad de que no falte nadie a la fiesta y de que todos pongan el mayor empeño en que sea grandiosa, brillante, indescriptible.

—Es preciso—dice—que esta republicana provincia renueve sus laureles; que se manifieste tan potente como siempre, que haga una demostración tan grande de su fuerza que la reacción se avise y que los nuestros se reconforten y tengan confian-

za en sí mismos para triunfar definitivamente. (Grandes aplausos.)

Luego dice que Lerroux, que no ha podido asistir a la Asamblea, no faltará a la fiesta que se prepara, como tampoco faltarán los demás diputados de la minoría que hablarán del momento trascendental porque atravesamos.

Lerroux—añade—ha formado el Partido Radical en toda España. Ese Partido, marcha directamente a la República, pasando por encima de lo que a ello se oponga.

Entretanto, y en estos actos de la lucha cotidiana, unámonos fuertemente una vez más, y sepamos merecer bien del jefe y del partido, presentándoles esa fiesta que ha de ser, por lo grande y por lo bella, ejemplar y memorable. (Ovación.)

Terminado el discurso del Sr. Pich, preguntó este a la Asamblea si se acordaba celebrar la *merienda radical*, siendo contestado afirmativamente por aclamación.

Se propone nombrar una comisión organizadora de la merienda, para que fije el día y el sitio, suspendiéndose la sesión por unos minutos para la designación de los correligionarios que han de constituir la.

Reanudada la sesión se da cuenta de los ciudadanos que forman dicha Comisión, designando para que la presida a nuestro ilustre amigo don Alfonso Fabregat, Presidente del Comité Provincial. Este se excusó, por razones de diversa índole, de aceptar la referida presidencia, y en breves, pero contundentes y explícitas palabras, que fueron subrayadas con la unánime aprobación de los delegados del Partido, justificó su noble, procedente y recta actitud.

Terminada la tarea de la Asamblea, levantóse nuevamente el señor Pich, y con frase velada por la emoción, dió las gracias a los representantes, y en nombre y delegación del Jefe del Partido D. Alejandro Lerroux, excita a la Comisión organizadora para que emprenda enseguida los trabajos pertinentes para realizar la fiesta que ha de ser digna del nombre glorioso del Partido Radical, lamentando que por motivos de delicadeza, muy atendibles y respetables, prive de presidir la referida Comisión al jefe provincial del Partido Radical D. Alfonso Fabregat, a quien dedica toda clase de elogios, loando sus grandes trabajos para la propaganda de nuestras ideas y organización del Partido en la provincia, afirmando que todos habrán de ver en nuestro que-

rido amigo Sr. Fabregat, el jefe indiscutible del Partido Radical en la provincia de Tarragona.

Con una ovación estruendosa y aclamación unánime fueron recibidas las vibrantes y elocuentes frases que el Sr. Pich dedicó al ilustre y distinguido Presidente del Comité Provincial.

Nosotros por nuestra parte felicitamos a nuestro querido amigo D. Alfonso Fabregat, por haber sido ratificado en la Jefatura provincial del Partido Radical, por el Delegado de D. Alejandro Lerroux a la vez que prestigiosa personalidad de nuestro Partido, D. Juan Pich, teniente alcalde de la capital catalana. Y le felicitamos más entusiastamente por haber dado ocasión con su cálida y elocuente palabra el Sr. Pich, a que por todos los representantes de los diversos pueblos de la provincia, fuese el dignísimo Presidente del Comité Provincial, aclamado como Jefe indiscutible de nuestra querida provincia.

Grande ha sido el éxito de la Asamblea de Reus, augurio seguro del suceso inmenso que será la nueva Asamblea que habrá de celebrarse muy pronto para llegar a la completa y uniforme organización de todas las fuerzas radicales de la provincia.

Oportunamente comunicaremos a nuestros correligionarios los necesarios detalles y orden del día de la próxima Asamblea provincial del Partido Radical.

(De *La Voz del Pueblo*)

Consideraciones acerca de las Asambleas Radicales

III

Debemos convenir que una provincia de la importancia y de la historia liberal y republicana como la de Tarragona, merece y debe tener una organización radical, con relación a las divisiones de sus distritos y a la importancia de sus adeptos.

Ha llegado, pues, el momento que los radicales, cualquiera que sea su inteligencia, se pregunta si la democracia Radical de Tarragona debe o no ser algo más que una expansión, si ha de ser sólo para encumbrar nuestros afines; si han de ser estériles los esfuerzos realizados y si se ha de continuar dando mayor importancia a las personas que a las ideas.

Para evitar ese vicio ya antiguo en la provincia en la que siendo nosotros el partido más importante servimos solamente para levantar ídolos y personalidades que pertenecen a partidos impopulares y a otros que carecen de ideales y de partido, es preciso que en todas las poblaciones se procure de or-

ganizar comités y centros adictos al partido y estos unidos por el amor al ideal, unidos como un sólo hombre elaborar constituciones intermediarias de la provincial, con relación a las necesidades del partido o de acuerdo con las divisiones electorales, dando así comienzo a una era de regeneración radical.

Interesante es la enseñanza de los hechos, no pocas veces traducido en odio a la vida de la realidad, se entiende caminar sin más guía ni norma que los concupiscentes estímulos de la ambición y del amor propio interesado, en este caso bien puede asegurarse que nada hay menos práctico que los hombres prácticos y los hechos han venido aquí a confirmar las más escuetas afirmaciones.

Hora es de averiguar de un modo claro y preciso si la organización del partido radical de la provincia de Tarragona, ha de ser una institución apoyada en los más altos conceptos de la democracia republicana, dirigidas por personalidades netamente republicanas y revolucionarias adictas al partido radical que acaudilla el ilustre Lerroux, o si su dirección ha de estar en manos de los que de una manera directa dependen de personalidades privilegiadas, nacidas precisamente del favoritismo de los nuestros.

Y esto es obra de los pueblos, de esos pueblos que con tanta buena fé luchan, sin pasiones y sin personalismos. Ellos son los llamados a acabar con esa falsa política que tan mal ha hecho al partido radical, demostrando que no son herederos de la política de Luis XIV, ni de Felipe II, y si son los legítimos continuadores de la revolución francesa y por lo tanto no han de reconocer otro estado que el nacido del pueblo, por la voluntad de todos. Es preciso hacer reconocer el derecho de esta voluntad sin restricción alguna, de lo contrario si se tratara de restringir el derecho de la soberanía popular, podría la soberanía perderse pese a tal principio, y aun por el principio mismo.

Es necesario estar prevenido y es tanto más indispensable, cuanto que a los hombres de partido por puras que sus intenciones puedan ser; perjudica siempre limitar la soberanía.

Cuando esto sucede, cuando por fines que no son del caso nombrar se atiende más a las personas que a los principios, se crea un grado de poder demasiado grande por sí mismo y que es un mal, sean cualesquiera las manos en que se coloque. Podría citar en este mismo artículo una serie de ejemplos bien recientes que todos los lectores de LA VOZ recordarian y que con seguridad están en su ánimo, pero no quiero personalizar ni vengo hoy a exteriorizar hechos que tan mal han proporcionado; al contrario, vengo, como he dicho, a seguir para cortar este mal, para evitar estos procedimientos que nos llevaría a pasos agigantados a la inutilización de nuestro partido.

De aquella manera se crea un poder de fuerza y no un poder popular y como no es posible dirigir siempre los destinos y las corporaciones de un partido a gusto de todos, viene después, inconscientemente si se quiere, el descrédito de la autoridad más superior al partido, de aquella persona o personas, que por sus méritos, talento y simpatías ocupan la dirección.

No, amigos míos, no; una sociedad, una corporación, un partido fundado en la soberanía del pueblo, no corresponde a ningún individuo ni a ninguna corporación. La universalidad de los ciudadanos es el soberano, en el sentido de que, ningún individuo, ninguna fracción, ninguna asociación puede abrogarse la soberanía si no le ha sido de-

legada. Ello por las consecuencias de lo que os decía al principio.

Afortunadamente el partido radical de esa provincia, tiene individuos de absoluta confianza para confiarles y delegarles estos poderes segurísimos de que no han de abusar de ellos, pero es menester pensar que en la creación de los organismos intermediarios del partido y elección de personas que han de constituirlos, la autoridad provincial, no debe intervenir ni delegar, de lo contrario desaparecen todos los tributos de la soberanía popular. En este caso el derecho de cada individuo y el de todos los asociados pierden el prestigio y la fuerza de la soberanía. No olvidar que estos son principios dogmáticos que debemos hacer que se cumplan como verdaderos soldados disciplinados del gran ejército radical.

Con la disciplina engrandeceremos nuestros organismos, nos haremos acreedores de la democracia mundial y de victoria en victoria llegaremos a republicanizar toda la provincia de Tarragona, ayudando de esta manera al engrandecimiento del partido republicano Radical Español.

L. Massó.

CIFRAS ELOCUENTES

Lo que cuestan los prelados

Este año gozan a España 57 prelados y cinco obispos auxiliares, que cobran en total 1.410.000 pesetas.

Los obispos auxiliares perciben 10.000 pesetas de sueldo y los otros señores cobran de 20.000 a 40.000.

Sesenta y dos caballeros, obispos y arzobispos, que ingresan en sus cajas millón y medio de pesetas durante el año 1913, sólo como asignación, y sin contar otros gajecillos que el Estado les proporciona, que no anda muy lejos de otro tanto.

Pero contando solamente esas un millón 410.000 pesetas, haremos el siguiente cálculo:

Con ese dinero podría tejer el Estado a 1.501 jornaleros, con un salario diario de tres pesetas, abriendo caminos, construyendo puentes, reformando puertos o edificando casas baratas para obreros, por ejemplo.

Claro que de este modo la religión perdería en brillo. Pero seguramente ganaría la Nación en economía.

Boy-scouts y Girls-Guides

No hace muchos días leí en un periódico, de cuyo nombre no me importa no acordarme, que se trataba de fundar el cuerpo de exploradoras Girls-Guides, a semejanza de los Boy-scouts.

Leerlo y sentir una invencible sensación de espanto fué todo uno. ¡Pues qué! No basta con haber militarizado una parte de nuestra juventud, haciéndoles practicar operaciones altamente perjudiciales y antipedagógicas, sino que quiere hacerse lo mismo con las señoritas? ¡Vamos hombre! Reflexionemos un poco.

Para saber lo que serán las Girls-Guides, no tenemos mas que examinar lo que son los flamantes exploradores. No trataré aquí la cuestión bajo el aspecto pedagógico, pues no podría aducir mas y mejores argumentos que los

expuestos por el eximio periodista Antonio Zozaya; pero procuraré hacer comprender como los Boys (valga la abreviación) han sido y son el instrumento de las mas santas y católicas aritméticas.

Cuando se dijo que se iba a formar el cuerpo de exploradores españoles, alzóse un gran revuelo en la prensa arrimada a la cola, y aun mas en la de la misma cola, a causa de ser el fundador de esa institución sir Robert Baden Povell; sobre cuyas masónicas ideas expresaron sus recelos todos los órganos y orgonillos de la prensa llamada deduciendo de aquí, con el poco nulo sentido común que les caracteriza, que la citada institución por fuerza había de ser herética, masónica, farisea, etc., etc., llevando en esto una idea que voy a exponer.

Sabido es que la idea del fundador de una institución no influye para nada en las ideas de los miembros de la misma. Prueba de ello la tenemos en la misma Iglesia Católica. Su fundador un tal Jesús de Nazareth, del que no se acuerdan los católicos mas que para mancillar su nombre, predicó la igualdad, y llevaba su humildad hasta el extremo de lavar los pies a un mendigo, a semejanza del Papa que se hace besar los suyos; predicaba el perdón de las ofensas y se dejaba martirizar y para imitarlo, sin duda, establecieron los clericales la Inquisición.

Demostrado esto pasemos a explicar el motivo que indujo a los católicos a afirmar que los exploradores eran una institución masónica, semita, etc.

Como quiera que los señores católicos se pasan de listos dijéronse para su capote: Si acusamos a los Boys de ser masones, como que no lo son, tratarán de demostrar lo contrario y, para ello, no tendrán mas remedio que hacer algunas prácticas religiosas y así atraeremos a nuestro bando una parte de la juventud que de otro modo permanecería indiferente.

Así lo pensaron y así resultó, pudiendo nosotros definir la institución del modo siguiente:

Se llaman Boy-scouts unos jóvenes vestidos antiestética y antiigienamente, que, tras de asistir con recogimiento a todas las pantomimas religiosas, realizan operaciones altamente antipedagógicas.

Siendo esto los Boys y dado el fanatismo que impera en la mujer española no hay que dudar que las Girls-Guides serían mucho peor.

Dejémonos, pues, de paparruchas, cesemos de hacer el maniquí, abandonemos la ridícula militarización que tanto perjudica la expansión juvenil y digamos:

Ni Boy-scouts ni Girls-Guides. ¡Fuera pamplinas!

TUCÁN.

Desde Barcelona

Sr. Director de LA VOZ DEL PUEBLO. Tarragona.

(CONCLUSIÓN)

En las pasadas elecciones municipales hubo inclusive Centros Radicales que no quisieron votar, y en otros distritos ni aceptaron los candidatos Naturalmente que ahí está el mal, pero los jefes, y los directores no enmiendan ni parecen que quieren enmendar.

La última de Diputados Provinciales la Comisión Provincial proclamó una candidatura y al siguiente día salió en EL PROGRESO la candidatura oficial cambiando nombres; se enteró todo el partido pero nadie por respeto a la disci-

plina protestó, pero perdimos las elecciones.

Después parecía ser que querían aminorar la derrota con algunos artículos que aunque fueran muy bien escritos y muy bien pensados en nada absolutamente en nada aminoraba la pena ni enmendaba el procedimiento.

El Partido Radical necesita de hombres radicales que vayan al frente de todas las corporaciones radicales que sean perfectamente conocidos, aptos y revolucionarios.

El Partido Radical necesita concejales radicales y republicanos que tengan intereses y cariño a Barcelona y que del Municipio hagan política radical y revolucionaria y procuren colocar en las vacantes del municipio a aquellos correligionarios que mas lo merezcan y lo necesitan antes que parientes, amigos o recomendados. Que creen intereses propios, que se procure servir a todo el mundo con desinterés y especialmente a los correligionarios y que los concejales visiten asiduamente los distritos por los cuales fueron elegidos.

De esta manera cada concejal y cada empleado formarían un grupo de entusiastas y los centros y los distritos se llenarían de nuevos adeptos y agradecidos y así como ahora sucede todo lo contrario, entonces, la suma de todas estas voluntades y entusiasmos crearía una agrupación fuerte, compacta, disciplinada, agradecida y orgullosa de pertenecer a un partido serio, honrado, justiciero, correspondido, en una palabra democrata y republicano haciéndose suya la opinión que en lugar de sumarse, como ahora, a la reacción, en y por virtud de nuestros desaciertos se sumarían a la democracia catalana haciendo difícil la exhibición de requetés las procesiones en medio de las calles y otras manifestaciones fuera de estilo y haríamos de Barcelona una capital ejemplar que serviría de modelo para el resto de España y en consecuencia sería la base de un partido grande y potente que con la dirección de nuestro jefe Sr. Lerroux acabaría con lo que todos deseamos.

Ahí está mis queridos lectores la base principal de nuestras derrotas y de nuestra salvación.

Se nos ha hecho votar a ilustres desconocidos que jamás hicieron sacrificio alguno para el partido y a otros que además de esto, eran procedentes del campo enemigo.

En lugar de apreciar al mérito, al sacrificio y a la consecuencia, se han elevado a personalidades a gente que no tenían mayor mérito que ser conocidos o amigos de D. Fulano o D. Zutano y naturalmente que estas gentes no podrían ni pueden dar mayor fruto que el que han dado y en consecuencia, los buenos, los activos, los entusiastas, y a los que les cuesta la libertad, la fortuna y la sangre siguen siendo republicanos y radicales disciplinados, pero inactivos y disgustados; y esa inactividad y estos disgustos hacen disminuir de una manera importante el número de nuestras fuerzas y como los favorecidos, ni sienten las ideas ni les cuesta sacrificios y tienen solo un interés platónico en el partido, vienen las bajas sin que haya de estos elementos nuevos y advenedizos quien compense las pérdidas.

Falta entusiasmo, falta vida, falta acción.

Esto lo dicen y lo sienten todos en absoluto todos los radicales que diez años atrás eran ya republicanos, incluso la misma clase neutra que votaba con nosotros.

Por donde quiera que haya dos radicales y se hable de política no se habla de otra manera; el propio jefe lo sabe, lo consiente y demuestra su conformidad; pero no enmienda.

Es conveniente, pues, que el jefe se inspire con la voluntad del pueblo, de ese pueblo que tan bien ha sabido defenderle de las infamias reaccionarias y traidoras, de ese pueblo que le ha colocado en el lugar preeminente que ocupa. No olvida que ningún jefe puede ni debe forzar al pueblo a su gusto y que ese pueblo que forma la mayoría del partido Radical conoce sus intereses, sus necesidades, sus amigos y enemigos y juzga a sus hombres muy distintamente de los que son políticos de profesión.

Nota: Por ser esta demasiado kilométrica no he cumplido con lo prometido en el último párrafo de mi anterior; se hará en la próxima.

El Corresponsal.

NOTA Y APOSTILLAS

La Conjunción afirma su carácter revolucionario

Algo laboriosa ha sido la redacción de la Nota conjuncionista. Tres reuniones han necesitado socialistas y republicanos, para reunir mayoría, según se creyó en un principio, y, en realidad, para llegar a un acuerdo. Esto nos lo dice *El País* de ayer, al ampliar la Nota oficiosa.

Estuvo, pues, asistida desde los primeros momentos la enésima proclama conjuncionista, de todos los elementos necesarios para el alumbramiento. La premiosidad corresponde al parto. Obra tan acabada como la Nota con su eoda correspondiente, necesitaba, como toda proliferación de tres circunstancias: tiempo, espacio y reposo. Y reposo, espacio y tiempo, sin tasa ni medida, han concurrido en su advenimiento a la publicidad. Eso sí; a la postre, el monumento político, con el cimborrio o apostilla de la ampliación, es definitivo.

De momento, conocida única y exclusivamente la Nota oficiosa, pudimos pensar que se trataba de un documento expeditivo. Cómoda manera de dejar pasar el tiempo, reiterando afirmaciones pretéritas pródigamente repetidas.

Concretando, el Comité vino a decir que «confía en que los partidos que lo integran mantendrán en el Parlamento y fuera de él la protesta siempre renovada contra todo conato de reacción, y la lucha por la libertad y por los fines que siempre ha sustentado la Conjunción republicano-socialista». Naturalmente. No podía conformarse con menos el Comité, de no declarar disuelto ese organismo político. Si la Conjunción no combate a los reaccionarios, ¿para qué mantenerla?

¡Ah! Se dirá: para seguir luchando por los fines que siempre ha sustentado. Muy bien. Pero la opinión republicana necesita saber cuáles son esos fines. Precisamente, en este aspecto es en el que andan mas desorientados los republicanos. Desde que Azcárate y Melquiades Alvarez suscitaron con su conducta los recelos de las masas, cada definidor ha hecho a su antojo la exégesis del Código fundamental de la Conjunción.

De entre las diversas interpretaciones, vamos a recordar una. Había pedido aplausos para el rey, Melquiades Alvarez. Por su parte Azcárate, declaró que el rey está perfectamente orientado y que los Gobiernos liberales, podrían realizar positiva labor democrática, tal como el reformismo lo requiere para incorporarse a la monarquía.

Y, en este estado las cosas, Melquiades Alvarez aplaude la orientación del rey, respecto de las alianzas, y aprueba la construcción de una segunda escuadra. Entonces Pablo Iglesias declara que, como el fin de la Conjunción era oponerse a la vuelta de los conservadores, podía continuar la alianza.

A nosotros nos cautivó la facilidad con que los conjuncionistas liman sus asperezas, que a los ajenos les parecen Himalayas, sólo un ligero reparo se nos vino a las mientes. Era este: Nosotros teníamos, algo así como leves remembranzas, de que la Conjunción se formó para instaurar la República revolucionariamente. Y a la buena de Dios lo sacamos a la cotización pública, sin que ningún partido conjuncionista recogiese la inquietante insinuación.

Por lo mismo, al leer en la Nota que la Conjunción luchará por los fines que siempre ha sustado, nos quedamos perplejos. ¿A qué fines se referían los conjuncionistas? No puede negarse que, después de lo acaecido en el campo conjuncionista, la fórmula de armonía, era un tanto ambigua. Si resolvía, de momento, las diferencias que unían al pujante organismo en cuyos factores están vinculadas todas las conquistas liberales, no podría satisfacer a las masas, menos pagadas de inocentes megalomanías. Francamente, encontramos coja la Nota oficiosa.

Por fortuna, en el bien surtido gabinete ortopédico de nuestro querido colega *El País*, tenían la extremidad que le viene pintiparada al deforme documento. Ayer se la injertó, y ya pueden andar rememorando paradas gallardías el cartel de guerra. Los clarines conjuncionistas, como en sus mejores tiempos, ganguean épicos, retando a singular combate al régimen.

He aquí el milagro, que saca del sepulcro al nuevo Lázaro, según la versión de *El País*:

«Después de tres días de discusión llegó ayer a perfecto acuerdo el Comité en lo referente a una proposición de los socialistas, de la que es reflejo la nota que antecede.

Hablando con algunos de los concurrentes, vinimos en conocimiento de que si no se llegó a acuerdo definitivo en las dos anteriores reuniones, fué porque la trascendencia del acuerdo que se pretendía exigía la presencia de todos los partidos que integran la Conjunción. (A la reunión de ayer, sin embargo, no concurrió D. Pablo Iglesias.

Pretendíase por los iniciadores, que el Comité de Conjunción republicano-socialista, después de las murmuraciones circuladas por la prensa y de la declaración en París del conde de Romanones, de que elementos de la izquierda se disponían a engrosar las filas de la monarquía, se hacía precisa la declaración rotunda y categórica de que la Conjunción subsiste con iguales fines para que fué creada, o sea impedir la vuelta de Maura y traer la República por medio de la revolución, y que debía declararse la guerra al actual gobierno.

Planteadas la cuestión en estos crudos términos los Sres. Azcárate y Alvarez se opusieron, creyendo ver en la proposición una acusación personal que les molestaba, y aducían el hecho de que siguiendo militando en el republicanismo y aliados en la Conjunción, este hecho bastaba para demostrar la subsistencia de ella.

En parecidos términos se expresó el fior Zulueta.

Abogaron por la resolución concreta el Sr. Talavera, de Unión republicana; el Sr. Salvatella, nacionalista; el señor López Larra, federal; el Sr. Mora, socialista, y Sr. Soriano, radical.

El Sr. Llorente pidió que se declarara que la monarquía ha sido, es y será incompatible con la democracia.

Varias veces intervinieron en la discusión todos los concurrentes, acordándose, por fin, aprobar la proposición en el sentido que expresa la nota oficiosa.

Se hacía precisa tal declaración, y nos felicitamos de ella.»

Ya nos ha contestado, pues, la Conjunción a la insinuación modesta que oportunamente hicimos. Los fines de aquel organismo no se concretaban a impedir la vuelta de Maura al poder. Estábamos en lo cierto, ampliándonos al compromiso de instaurar la República, por medio de la revolución. Hasta Azcárate y Melquiades Alvarez lo reconocen tácitamente, continuando en la Conjunción republicano-socialista.

Ha cesado ya la duda atormentadora en que ha vivido la opinión republicana. Aunque Azcárate reconozca la excelente orientación democrática del rey, es revolucionario y va contra el régimen, y, por ende, contra el rey. Si bien Melquiades Alvarez comulga con el rey en la dirección que ha de imprimirse en la política internacional y a la cuestión de los aprestos militares, afirma su revolucionarismo contra el régimen y, como obligada consecuencia, contra el rey.

Los malcontentos y maldicientes, quizá no entiendan gran cosa de esa duplicidad de personalidades de los prohombres del reformismo.

Hasta es posible que, en meollos «simplistas» no quepan los dos términos, al parecer antagónicos, de afectación y hostilidad contra el rey.

Para tan abstrusas complejidades éticas se requieren cerebros ponderados, perfectamente habituados al discernimiento de las especulaciones políticas.

Así pues, quien de sopetón, a cierra ojos, no digiera la paradójica actitud del reformismo, hará bien no devanándose los sesos.

Importaba saber que la Conjunción republicano-socialista es revolucionaria. Y si, a pesar del laborioso parto, la nota oficiosa no lo declara de una manera franca y rotunda, nuestro colega *El País* con su apostilla, subsana la deficiencia.

La Conjunción luchará por lograr sus fines, y uno de estos, el más importante, a nuestro juicio, aunque de primera intención, se quedase en el tinte-ro—es instaurar revolucionariamente la República.

(De *El Radical*).

La monarquía

FRAGMENTO

Es inútil dorar la apostasía de ciertos hombres. No caben, no, transacciones con la monarquía; es el último vestigio del régimen de las castas, y no es posible admitir este régimen. La monarquía es la negación de la soberanía del pueblo, y del pueblo deriva todo poder legítimo para el que no reconozca en Dios la fuente del poder público. La monarquía expone a los azares del nacimiento la suerte de las naciones, y la suerte de las naciones no es para expuesta a tan graves peligros. La monarquía es la subversión de las leyes de la naturaleza, y no puede ser racional ni admisible lo que a las leyes de la naturaleza se oponga.

Régimen de las castas es vincular el poder en una familia. Negar la so-

beranía del pueblo, es erigir en soberanos a los reyes. Fiar a los azares del nacimiento la suerte de las naciones, es exponerlas a que hoy las rija un hombre de talento y mañana un imbecil; hoy un hombre de generosos sentimientos, y mañana un hombre de depravados instintos y aviesas pasiones. Subversión de las leyes de la naturaleza, es que el hijo, sólo por ser rey, mande en sus progenitores. Subversión de esas leyes es que quien por código alguno del mundo puede administrar sus propios bienes, rija y administre dilatados pueblos.

El año 1846 era presidente del Consejo de ministros el marqués de Miraflores, y reina de España Isabel II, que tenía a la sazón dieciseis años: contaba el marqués con gran mayoría en las Cortes, y no tenía en contra ni la opinión ni la prensa; D.ª Isabel le miraba, sin embargo, con desvío, y, ya se oponía a los proyectos que le presentaba, ya a la sanción de las leyes. En vano el marqués obtuvo en el Congreso un voto de confianza: Isabel le exigió que disolviera inmediatamente las Cortes y le obligó a dimitir el cargo. No bien dimitió el marqués, pareció en palacio Narvaez.

Así obran los reyes a los diez y seis años. Hay, entonces, un consejo oficial y público, el Consejo de Ministros; y otro Consejo particular y secreto, el Consejo süllico. ¿Cómo no, si es imposible que mozos de tan corta edad conozcan los negocios del Estado y por sí los resuelvan?

Jamás podíamos nosotros transigir con la monarquía. Nos lo vedarían, no sólo nuestros principios democráticos, sino también la razón, el sentimiento de nuestra propia dignidad, y aun el de la agena. Somos republicanos, no sólo por convicción, sino también por temperamento y por carácter.

F. PI Y MARGALL,

Sueltos locales

Hemos recibido la grata visita de nuestro correligionario D. Ramón Vallés, de Bot, acompañado de varios correligionarios, los cuales nos comunicaron que pronto será un hecho en dicha población la organización de nuestro partido, pues los correligionarios de Bot se hallan poseídos del mayor entusiasmo para tal objeto.

Mucho celebramos los deseos de tan queridos amigos, deseando que sus esfuerzos sean coronados por el éxito.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



“El Brillante”

Salón de limpia botas

a la CREMA DANDY

Calle Conde de Rius, 16

Tarragona



Establecimiento
en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pidase catálogo ilustrado que se dá gratis

MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

CASA JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.

¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L' HORTA

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias

DEPOSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32
TARRAGONA

Habiendo introducido importantes reformas en este establecimiento, tiene el gusto de ofrecerlo a su numerosa clientela y al público en general, en el cual podrán admirar las grandes novedades que se han recibido en colores y también los lavados en seco y mojado. Se lavan y tñen sotanas y mantecos. Los lutos se hacen en doce horas.

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros

Grandes Novedades en Gorra

Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.